

INSTITUCIÓN EDUCATIVA MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

Reconocida oficialmente por la Secretaria de Educación Municipal de Ibagué Según Resolución N°.2729 del 13 de octubre de 2017 Código Dane: 173001002475 NIT: 809.001.097-3

GUIA DE TRABAJO

ESTUDIANTE:	grado: 11°
ÁREA: <u>CIENCIAS POLÍTICAS</u>	
PROPÓSITO: Reconoce los impactos negativos y positivos del de	sarrollo económico en Colombia.

TEMA: CLASE MAGISTRAL SEGUNDO PERIODO NO

INFLACIÓN

Concepto

La inflación es el aumento sostenido en el nivel general de precios. Si lo analizamos desde el punto de vista del dinero, la inflación hace que el dinero valga menos. Sería su depreciación, ya que a mayor inflación menos bienes y servicios podemos consumir con la misma cantidad de dinero. Para el bolsillo del ciudadano significa la pérdida de poder adquisitivo.

El Instituto Nacional de Estadística (INE) elabora el índice de precios al consumo (IPC) que se identifica con el nivel de precios, a partir de una cesta de bienes de consumo habituales en un hogar promedio del país. Dicho índice tiene una repercusión directa sobre la subida de salarios, pensiones, alquileres, etc.

La inflación acaba siendo el cambio en el nivel de precios de los bienes incluidos en la cesta.

Causas

Las causas son diversas, pero éstas resultan las más relevantes:

- La inflación por consumo: es la que se da cuando la demanda crece más rápidamente que la oferta, el sector productivo no puede adaptarse y aumentan los precios.
- La inflación por costes: se produce cuando las empresas necesitan subir el precio de sus productos para mantener los márgenes de beneficio.
- La inflación autoconstruida: ante expectativas futuras de subidas de precios, los productores los incrementan para anticiparse, generando que se cumplan dichas expectativas.
- Aumento de la base monetaria: la base monetaria es la cantidad de dinero que hay en una economía.
 Cuando aumenta provoca que la demanda crezca más rápido que la oferta, con lo que se produce un aumento de precios.

Las 3 primeras causas se explican con la teoría keynesiana, en cambio, la cuarta se relaciona con la teoría cuantitativa del dinero.

Características

Hay características que son generales:

- Exceso de la demanda producida por la cantidad de dinero en circulación.
- Aumento del coste de producción consecuencia del incremento de precios de materias primas.
- Incremento de los impuestos por la precariedad económica.
- Aumento de la oferta monetaria.

Tipos de inflación

Podemos clasificarla en cinco tipos, según el aumento de precios:

- Deflación: es la negativa, cuando los precios bajan.
- Desinflación: es el descenso de la tasa de inflación, cuando los precios suben, pero menos que como lo venían haciendo.
- Reflación: intento de aumentar la inflación por presiones deflacionarias.
- Estanflación: cuando existe inflación junto con decrecimiento del PIB o recesión.
- Inflación subyacente: es la subida de precios que excluye productos energéticos y alimentos no elaborados.

Y según el porcentaje, en cuatro niveles:

- Deflación: negativa o disminución de precios.
- Inflación moderada: cuando los precios suben lentamente sin superar el 10 % anual.
- Inflación galopante: cuando hablamos de inflaciones desmedidas, incluso de 2 a 3 dígitos.
- Hiperinflación: es el caso de una subida muy elevada de precios. Si bien no existe un valor preciso para determinar que se ha entrado en hiperinflación, se suele utilizar como referencia la cifra establecida por el economista Philip Cagan de la Universidad de Columbia de un 50% mensual. Los procesos hiperinflacionarios suelen provocar en los ciudadanos cambios en sus comportamientos cotidianos para protegerse de la inflación y desencadenan graves crisis económicas.

Algunas medidas correctoras

Para solucionar una economía inflacionista son necesarias medidas económicas y políticas. Entre otras medidas se suele recomendar evitar un exceso de dinero en circulación y contener el aumento del coste de producción.

Que dichas medidas correctoras se tomen a tiempo evita que la economía del país entre en un bucle económico negativo.

Inflación mínima

En líneas generales y en la mayoría de los países, los bancos centrales controlan que exista una inflación mínima permanente, también denominada <u>inflación progresiva</u>.

El <u>Banco de España señala</u> como uno de sus objetivos "contribuir a la política monetaria que lleva a cabo el Banco Central Europeo, institución encargada de sostener esta estabilidad en los países que compartimos el euro, con el objetivo de tratar de mantener una tasa de inflación por debajo o próxima al 2%

Si no hubiera inflación los precios bajarían (deflación), ralentizando el consumo y el crecimiento económico. Es por lo que es uno de los elementos más importantes de la macroeconomía y de las políticas monetarias. Con una inflación mínima se consigue estabilidad de precios, uno de los objetivos primordiales para cualquier Banco Central.

Consecuencias

Las consecuencias pueden ser positivas o negativas:

- El alza en los precios ayuda a reducir el valor de las deudas. Si hay inflación, los salarios suben al mismo ritmo, pero la deuda no.
- La subida de los precios provoca que la gente consuma anticipadamente, con lo que el dinero circula y hay compraventa de bienes y servicios.
- Pérdida de poder adquisitivo, cuando los precios suben más que los salarios.
- Disminución del ahorro, ya que la inflación provoca que el dinero pierda valor. Con ello se incrementa el consumo y el gasto, en detrimento del ahorro.

Inflación

01 Concepto

La inflación es el aumento sostenido en el nivel general de precios.





02 Causas

- Inflación por costes
- · Inflación por consumo
- Inflación autoconstruida
- · Aumento de base monetaria

03 Características

- Exceso de la demanda
- · Aumento del coste de producción
- Incremento de los impuestos
- · Aumento de la oferta monetaria





04 Tipos

- Deflación
- Desinflación
- Reflación
- Estanflación
- Inflación subyacente

05 Consecuencias

- Reducir el valor de las deudas
- Consumo anticipado
- Pérdida de poder adquisitivo
- · Disminución del ahorro



DEUDA EXTERNA

DEUDA EXTERNA

 La deuda externa es la suma de las deudas que tiene un país hacia entidades extranjeras. Se componen de deuda pública (la contraída por el estado) y deuda privada (la contraída por particulares).

Deuda Privada

 La deuda privada es la que procede de los mercados financieros, sobre todo de la banca internacional.

Deuda Externa

La deuda externa con respecto a otros países se da con frecuencia a través de organismos como el Fondo Monetario Internacional o el Banco Mundial. Cuando un país deudor tiene problemas para pagar su deuda (esto es, para devolverla junto con los acordados intereses) sufre repercusiones en su desarrollo económico e incluso en su autonomía

Deuda Publica

 Por deuda pública se entiende al conjunto de deudas que mantiene un Estado frente a los particulares u otro país. Constituye una forma de obtener recursos financieros por el estado o cualquier poder público materializados normalmente mediante emisiones de títulos de valores. Es un instrumento que usan los Estados para resolver el problema de la falta de dinero.

La deuda externa es la suma de las deudas que tiene un país con entidades extranjeras. Se compone de deuda pública (la contraída por el Estado) y deuda privada (la contraída por empresas y particulares).

La deuda externa con respecto a otros países, comúnmente se da a través de organismos como el Fondo Monetario Internacional o el Banco Mundial.

El principal argumento para que un país contraiga una deuda es que teóricamente permite conservar los recursos propios y recibir recursos ajenos para explotar, procesar o producir nuevos bienes y servicios. Sin embargo, se vuelve un problema cuando dicho dinero no se utiliza en aquello para lo que fue solicitado, cuando se usa de manera ineficiente o cuando las condiciones de devolución se endurecen ya sea por incumplimientos anteriores del deudor o por presiones externas para modificar la política económica.

Origen y efectos de la deuda externa

Existen varias razones que pueden explicar el endeudamiento externo de un país. Entre estas razones encontramos:

1. Inversiones en infraestructura o maquinaria: La necesidad de contar con fondos para hacer inversiones en infraestructura o maquinaria para el desarrollo productivo. Por ejemplo, los países se pueden endeudar para construir carreteras, puentes y túneles de modo de reducir los costos de transporte de las empresas y así fomentar el crecimiento.

- **2. Catástrofes naturales:** Por ejemplo, huracanes, terremotos o incendios forestales que obligan al país a reconstruir una parte importante de su territorio.
- **3. Mala administración:** Puede darse una mala gestión de entidades públicas y privadas que han despilfarrado recursos en actividades no rentables.

Los efectos de la deuda externa dependen de las razones que la justifican. De esta forma, si el endeudamiento fue utilizado para inversión, tendrá un efecto positivo ya que permitirá alcanzar un mayor desarrollo futuro, el que habría sido imposible sin poder contar con los recursos rápidamente.

Por el contrario, cuando el endeudamiento se explica por una mala administración los efectos pueden ser desastrosos. Esto, ya que se tendrá que pagar la deuda contraída (más intereses), aunque no se hayan generado nuevas fuentes de ingreso.

Relación entre deuda y PIB

En economía, la relación entre deuda y PIB es el cociente entre la deuda pública de un país y su producto interno bruto (PIB). Una baja relación entre deuda y PIB indica una economía que produce y vende bienes y servicios suficientes para pagar sus deudas sin incurrir en más deuda.

DEUDA EXTERNA EN COLOMBIA

El Banco de la República reveló que, durante el mes de marzo, la deuda externa de Colombia alcanzó los US\$140.232 millones, que equivale al 44,2% del Producto Interno Bruto del país. Lo que le dio para aumentar 1,5 % en comparación con diciembre del año pasado y tocar un nuevo histórico. A marzo del año pasado el indicador iba en US\$132.794 millones, lo que equivalía al 41,1 %.

De esta manera la deuda de Colombia se sitúa en el 44,2 % del Producto Interno Bruto (PIB), US\$2.074 millones más, si se compara con diciembre de 2019. Dicho aumento se debe al mayor endeudamiento "de corto y de largo plazo en US\$1.753 millones (7,7 %) y US\$321 millones (0,3 %) respectivamente".

"El 83 % de este saldo corresponde a créditos con vencimiento original mayor a un año y el 47 % a créditos con vencimiento igual o menor a un año", se lee en el informe del emisor. Así mismo, declara el Banrep que el saldo de deuda externa en su mayoría corresponde a préstamos y títulos de deuda.

Del total, la deuda externa pública representa el 53 % del total, mientras que el restante 47 % es privada. El saldo del sector público totalizó entonces US\$73.924 millones, que experimentaron un crecimiento de US\$88 millones en comparación con el informe de diciembre.

En igual periodo de 2019 la deuda pública llegaba al 55 % del total, mientras que la privada representaba el 45 %.

"El aumento del saldo fue explicado por la mayor deuda de largo y de corto plazo, US\$51 millones (0,1%) y US\$37 millones (4,3 %) respectivamente", aseguró el Banco de la República.

Mientras que la deuda privada cerró en US\$66.308 millones. El 74 % correspondió a obligaciones del sector no bancario.

Finalmente, mientras el sector no bancario aumentó su deuda en US\$1.157 millones, el bancario lo hizo en US\$829 frente al último mes de 2019. "Este resultado se explica principalmente por desembolsos de préstamos de corto plazo y seguido por préstamos de largo plazo"

Actividades

Inflación.

- 1. Defina con sus propias palabras qué es inflación.
- 2. Enumere y explique las causas que determinan la inflación.
- 3. ¿Cuáles son los tipos de inflación?
- 4. Qué es la deflación y explique sus características.
- 5. Qué es la hiperinflación.
- 6. Enumere y explique las consecuencias de la inflación en Colombia.

Deuda Externa

- 7. Explique con sus propias palabras ¿Qué es la deuda externa?
- 8. Argumentar ¿Por qué Colombia adquiere deuda externa y en que invierte ese dinero?
- **9.** Argumentar ¿Cómo afecta la deuda externa a la Economía Colombiana, teniendo encuentra el PIB, el pago en dólares, las importaciones y las inversiones sociales?
- **10.** Argumente ¿Con que recursos Colombia paga la deuda externa?
- 11. ¿Cuáles son los organismos internacionales que prestan el dinero, explique cada uno de ellos?
- **12.** Consultar ¿Cuál fue la primera deuda externa que adquirió Colombia? ¿Quién la presto? y ¿En qué año se adquirió la deuda y en qué se invirtió?